

## Opération Nez Rouge

Rimouski 1985-2025

Entendre parler d'Opération Nez Rouge me projette dans le temps quarante années plus tôt, dans un monde où l'internet n'existant pas encore. À cette époque, on utilisait avec fierté la nouvelle technologie de l'heure pour communiquer entre nous : le téléphone à clavier à touches numériques qui remplaçait le téléphone à cadran, la fameuse roulette trouée.

Dans les années « 80 », comme aujourd'hui d'ailleurs, les bénévoles étaient continuellement à la recherche de l'idée étincelante qui permettrait une levée de fonds faramineuse pour soutenir l'organisme dans lequel ils s'impliquaient.

Le mathématicien de carrière, Jean-Marie De Koninck, avait eu et expérimenté cet éclair de génie avec les nageurs du club de natation Rouge et Or de l'Université Laval qu'il entraînait. Monsieur de Koninck offrait de raccompagner bénévolement à leur domicile et dans leur auto toute personne ayant les facultés affaiblies par l'alcool.

Cette initiative très originale suscita dès sa mise en œuvre l'intérêt de la SAAQ, des Caisses Populaires Desjardins, de Telus, H-Q et de nombreuses compagnies. La publicité pour ce service de raccompagnement bénévole fusait de partout.

Dès l'année 1985, le C.A. du club de natation les Dauphins de Rimouski, prit la décision d'entreprendre les démarches nécessaires pour reproduire l'Opération Nez Rouge à Rimouski.

L'entraîneur-chef du club les Dauphins prit contact avec l'entraîneur-chef du club Rouge et Or tandis que son président revendiquait son obtention sur le territoire avec d'autres représentants qui espéraient eux aussi profiter de ce portail publicitaire rentable pour leurs organismes. Pour ne citer qu'un exemple, madame Solange Charest du DSC\* de Rimouski, avant qu'elle soit élue député de Rimouski les Basques, désirait obtenir l'Opération Nez Rouge pour le club Richelieu de Rimouski.

Suites à nos démarches, le club de natation les Dauphins, obtint, en 1985, la permission de structurer l'Opération Nez Rouge à Rimouski. Rimouski devenait la première ville hors Québec à organiser l'Opération Nez Rouge. Son fonctionnement et l'objectif à atteindre :

valoriser l'adoption de comportement responsable pour prévenir la conduite automobile avec les facultés affaiblies ont été soumises à de grandes difficultés.

La première année, les appels téléphoniques à la centrale étaient plutôt rarissimes. À cette époque, ceux qui fêtaient dans les bars devenaient tous des mâles alpha et se disaient capables de conduire leur voiture après avoir ingurgité un peu d'alcool. Il fallait donc changer cette mentalité, que conduire un véhicule motorisé en état d'ébriété ne pouvait plus être accepté. Les croyances étaient profondes et bien ancrées. On croyait que prendre quelques bières ou quelques coupes de vin n'étaient pas un motif suffisant pour abandonner son véhicule ; on craignait de voir le voisin observer l'arrivée à domicile raccompagné par des bienfaiteurs. Et de nombreuses autres raisons pouvaient justifier les comportements et prises de décisions de certains individus.

Voilà ! Changer les habitudes, prendre conscience de tous les effets positifs que pouvaient apporter à la société une adhésion à Opération Nez Rouge était en quelque sorte notre cheval de bataille. Et ensemble, je crois que nous avons réussi. Quarante ans plus tard, Opération Nez Rouge a encore la cote à Rimouski. Beaucoup de mauvaises habitudes sont disparues. On peut dire que les mentalités ont évolué pour le mieux

J'ai beaucoup de respect pour tous les bénévoles, et particulièrement ceux du club de natation les Dauphins de Rimouski, qui ont su, durant ces quarante dernières années, garder le phare sur cette activité grandiose et très bénéfique pour toute la société.

Mon souhait est de voir ce lien, qui existe entre le club de natation les Dauphins de Rimouski et Opération Nez, persister encore de nombreuses années dans l'intérêt du club et de toute la société.

Le 14 février 2025

Raymond Gasse